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РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА ВРИО ГЛАВЫ КБР В ЭЛЬБРУССКИЙ РАЙОН
Врио Главы КБР К.В. Коков по-

бывал с рабочей поездкой в Эль-
брусском районе.

Руководитель региона проверил 
готовность образовательных учреж-
дений селений Кёнделен и Былым 
к началу нового учебного года. В 
школе №4 им. Т.М. Энеева перво-
го сентября начнутся занятия для  
178 учеников, ещё 115 воспитанни-
ков примет дошкольный блок. На 
сегодня полностью завершены все 
ремонтные работы. По программе 
«Доступная среда» для детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья оборудованы специали-
зированные кабинеты релаксации, 
психолого-коррекционный и трена-
жёрный залы.

В школе №1 им. А.Ж. Дотту-
ева Казбек Коков ознакомился с 
ходом реализации федеральной 
программы «Современная школа» 
по созданию центра цифрового и 
гуманитарного профилей «Точка 

деления хирургии, реанимации, 
детского, физиотерапевтического 
и операционного блоков, клиничес-

кой и баклабораторий нуждаются 
в реконструкции, замене ветхих 
коммунальных сетей и систем 

Делегация Кабардино-Балкарии приняла участие в 
мировом чемпионате по профессиональному мастер-
ству «WorldSkills Kazan-2019» в рамках программы 
«Посетитель».

НАШИ В КАЗАНИ

В состав делегации от нашей 
республики вошли 40 человек, 
сообщает пресс-служба Мини-
стерства просвещения, науки и 
по делам молодёжи КБР. Это  
34 студента учреждений среднего 
специального образования, став-
шие победителями и призёрами в 
своих компетенциях в региональ-
ном и отборочных чемпионатах, и 
четверо сопровождающих – препо-
даватели и мастера производствен-
ного обучения колледжей, которые 
готовили студентов для участия в 
чемпионате «WorldSkills».

Каждый, кто посетил площадки 
чемпионата, ознакомился с миром 
рабочих профессий, увидел, как 

создаются предметы и механизмы, 
как работают привычные сервисы 
«изнутри», как разрабатываются 
технологии и программы, упроща-
ющие жизнь.

Гости чемпионата также побыва-
ли на площадках «Try-а-Skill», где 
попробовали свои силы в различ-
ных компетенциях, познакомились 
с работодателями, преподавателя-
ми и руководителями колледжей и 
других учебных заведений России и 
зарубежья, получили консультацию 
специалистов, которые помогут 
молодёжи в планировании про-
фессиональной карьеры.

Подготовила 
Марина МУРАТОВА

В преддверии Дня знаний и на-
чала нового учебного года в Госу-
дарственном музыкальном театре 
состоялся августовский педаго-
гический форум представителей 
системы образования Кабардино-
Балкарии.

В его работе приняли участие 
врио Главы КБР К.В. Коков, главный 
федеральный инспектор по КБР 
Е.А. Ткачёв, директор департа-
мента государственной политики 
в сфере воспитания, дополни-
тельного образования и детского 
отдыха Минпросвещения России  
И.А. Михеев, председатель Парла-
мента КБР Т.Б. Егорова, председа-
тель Правительства КБР А.Т. Му- 
суков, депутаты Государственной 
Думы ФС РФ, руководители орга-
нов исполнительной власти, мест-
ного самоуправления, профсоюз-
ных и общественных организаций.

Приветствуя участников «боль-
шого педсовета», Казбек Коков 
подчеркнул, что образование было 
и остаётся одним из приоритетов 
социально-экономического раз-
вития Кабардино-Балкарии: «Это 
вопрос нашего будущего. От того,  
насколько быстро нам удастся 
построить конкурентоспособную 
систему образования, зависит 
благополучие нашей республики, 
каждого её жителя».

Основной задачей на предстоя-
щие годы врио Главы КБР обозначил 
обеспечение доступности качест-
венного образования, раскрытие 
способностей и талантов каждого 
ученика, готового к жизни в высоко-
технологичном, конкурентном мире. 
Большие возможности для этого, от-
метил руководитель региона, откры-
вают национальный проект «Обра-
зование» и реализация комплексной 
программы модернизации, которые  

 К.В. КОКОВ:  МЫ ОБЯЗАНЫ ОБЕСПЕЧИТЬ КАЖДОМУ РЕБЁНКУ 
РАВНЫЕ СТАРТОВЫЕ УСЛОВИЯ В ЖИЗНИ 

ВРИО ГЛАВЫ КБР ВЫСТУПИЛ НА АВГУСТОВСКОМ ПЕДАГОГИЧЕСКОМ ФОРУМЕ РАБОТНИКОВ ОБРАЗОВАНИЯ

роста». Ещё один центр будет 
открыт в Эльбрусском районе на 
базе школы им. А.М. Ахматова в  
с. Былым. Всего же по линии нацио- 
нального проекта «Образование» 
подобные комплексы научно-тех-
нического творчества, оснащённые 
интерактивным, аддитивным и  
ЗD-оборудованием, появятся в  
27 сельских школах республики.

В этот же день врио Главы КБР 
встретился с сотрудниками амбула-
тории с. Кёнделен. В ходе беседы 
врачи и медперсонал рассказали, 
что зданию, построенному в 1963 го- 
ду и рассчитанному на единовре-
менное размещение 30 пациентов 
дневного стационара, необходим 
капитальный ремонт, модерниза-
ция систем отопления, вентиляции 
и водоснабжения.

В неудовлетворительном со-
стоянии находится также часть 
корпусов центральной районной 
больницы в городе Тырныауз. От-

противопожарной безопасности. С 
2008 года по причине аварийности 
не функционирует инфекционное 
отделение. Экстренных больных 
вынужденно госпитализируют в 
другие республиканские клиники, 
что вызывает обоснованные на-
рекания жителей муниципалитета.

Капитальный ремонт внутренних 
помещений и инженерной инфра-
структуры для создания комфорт-
ных условий и организации полно-
ценной работы спортивных секций 
требуется спортзалу при доме 
культуры с. Былым. Аналогичная 
ситуация обстоит и со спортивно-
оздоровительными комплексами 
«Баксан» и «Геолог» в Тырныаузе.

Районным властям, руководи-
телям профильных министерств и 
ведомств даны поручения опера-
тивно проработать и представить 
предложения по включению объ-
ектов в федеральные и региональ-
ные отраслевые программы.

позволили заложить основы новой 
российской школы, отвечающей 
современным требованиям: 

– В республике построены десят-
ки образовательных учреждений. 
Значительные вложения сделаны 
в инфраструктуру, оборудование, 
оснащение учебного процесса. 
Сейчас нужно, опираясь на уже 
созданную базу, укреплять и со-
вершенствовать эту систему. Мы 
обязаны обеспечить всем детям 
равные стартовые условия в жизни 
независимо от места их прожива-
ния, – заявил врио Главы КБР.

Модернизация, сказал Коков,  
требуется и дополнительному об-

разованию. Задача органов власти 
республики – создать условия для 
интеллектуального, творческого и 
физического развития учащихся, 
довести охват детей, занятых доп-
образованием, до 80%.

Говоря о ранней профессио-
нальной ориентации школьников, 
руководитель Кабардино-Балкарии 
сделал акцент на повышении её 
эффективности: «Надо не только 
помочь ученику определиться с 
будущей специальностью, но и под-
готовить его к избранному делу».

Система образования, по мне-
нию К.В. Кокова, должна в полной 
мере выполнять функцию соци-

ального лифта, открывая путь для 
прихода в экономику, политику, 
культуру, другие сферы яркой, 
талантливой, инициативной моло-
дёжи: «На качественно новый уро-
вень надо поднять работу учебных 
заведений СПО, в том числе по 
естественно-научным, техническим 
и гуманитарным дисциплинам. 
Большие ответственные задачи 
стоят перед вузами прежде всего 
в части повышения качества под-
готовки специалистов. Без этого они 
не выдержат возросшей конкурен-
ции, а попросту могут не выжить».

Уникальную возможность вне-
дрения в республике лучших меж-

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

Журнал «National Geographic Traveler» начал голосование за 
лучшие туристические направления среди самых популярных 
видов отдыха – «National Geographic Traveler Awards-2019».

Старт онлайн-голосования был дан 29 июня и продлится до 
12 октября включительно. В номинации «Российский горно-
лыжный отдых» принимает участие Приэльбрусье. Голосование 
проходит в 24 номинациях.

За право называться лучшим местом для российского гор-
нолыжного отдыха борются также: Шерегеш (Кемеровская об-
ласть), Кировск (Мурманская область), Архыз (Карачаево-Чер-
кесская Республика), Красная Поляна (Краснодарский край).

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

ПРИЭЛЬБРУСЬЕ БОРЕТСЯ 
ЗА ЗВАНИЕ ЛУЧШЕГО РОССИЙСКОГО 

ГОРНОЛЫЖНОГО КУРОРТА

Днём: + 22... + 25. Ночью: + 14...  + 15
НА ПЯТНИЦУ, 30 АВГУСТА

Облачно, с прояснениями

ПОГОДА

Днём: + 22... + 25. Ночью: + 15...  + 17
Облачно, с прояснениями

НА СУББОТУ, 31  АВГУСТА

Под девизом «Национальный проект «Образование»: новые возможности для си-
стемы образования КБР» состоялось традиционное августовское совещание педа-
гогических работников республики.

Новые возможности для каждого
Обсуждение приоритетных на-

правлений развития дошкольного, 
общего, дополнительного, про-
фессионального образования и 
молодёжной политики Кабардино-
Балкарии состоялось на пленарном 
заседании. Информацию о перспек-
тивах развития системы образова-
ния и задачах на предстоящий учеб-
ный год в рамках рационального 

разделить на три основных блока: 
инфраструктура (строительство 
школ и детских садов, закупка 
оборудования), содержание обу-
чения (внесение изменений в 
федеральные государственные 
образовательные стандарты, учеб-
ные пособия и образовательные 
программы), кадры (поддержка 
педагогов, в том числе через повы-
шение квалификации).

(Окончание на 2-й с.)

проекта «Образование» представил  
И. Михеев. Нацпроект по охвату 
населения и объёмам финансиро-
вания не имеет аналогов в совре-

менной России. На его реализацию 
только в 2019 году из федерального 
бюджета выделено более 100 млрд 
рублей, общая сумма средств со-

ставляет около 785 млрд рублей. 
Совокупно до 2024 года регионы 
получат более 400 млрд рублей.

Мероприятия нацпроекта можно 

Снижение общего количества дорожно-транс-
портных происшествий, уменьшение количест-
ва аварий и гибели на дороге зафиксировали 
представители государственной инспекции безо-
пасности дорожного движения в Кабардино-
Балкарии. Состояние аварийности на дорогах и 
железнодорожных переездах, а также дорожной 
сети, прилегающей к школам и детским садам, 
обсудили на заседании правительственной ко-
миссии по обеспечению безопасности дорожно-
го движения. 

Дети стали реже
 попадать в аварии

Вёл заседание заместитель 
Председателя Правительства 
– министр инфраструктуры 
и цифрового развития КБР 
Владимир Болотоков. В работе 
принял участие первый заме-
ститель Председателя Прави-
тельства – министр сельского 
хозяйства Сергей Говоров.

– Благодаря усилиям за-
интересованных органов за 
семь месяцев этого года в Ка-
бардино-Балкарской Респуб-
лике сократилось количество 
дорожно-транспортных проис-
шествий, – отметил Владимир 
Болотоков. – В прошлом году 
зарегистрировано 332, в этом 
– 318, погибли 68 человек (в 
сравнении с прошлым годом 
тоже имеется снижение на  
17 процентов). В прошлом 
году за этот период погибли 
82 человека. Снижение этих 
трагических цифр – заслуга в 
том числе и нашей комиссии, 
на заседании которой система-
тически заслушиваются пред-
ставители органов и структур, 
непосредственно отвечающих 
за состояние безопасности 
дорожного движения в Кабар-
дино-Балкарской Республике. 

Он обратил внимание, что 
к 2030 году количество по-
гибших на 100 тысяч человек 
населения должно быть све-
дено к нулю в соответствии 
с задачами, которые ставит 
«дорожная карта» федераль-
ного проекта по безопасности 
дорожного движения. Это 
серьёзная работа, которая в 

разы снизит смертность на 
дорогах. В рамках федераль-
ных проектов и националь-
ного проекта «Безопасные и 
качественные автомобиль-
ные дороги» над решением 
проблемы работают службы, 
призванные обеспечить безо- 
пасность на дорогах респуб-
лики. 

Заместитель начальника 
управления государствен-
ной инспекции безопасности 
дорожного движения МВД 
по КБР Дмитрий Кучмезов 
рассказал, что в этом году 
основной упор был сделан 
на повышение эффективно-
сти надзорных полномочий, 
взаимодействие с министер-
ствами и ведомствами, заин-
тересованными в повышении 
защищённости граждан от 
дорожно-транспортных про-
исшествий. 

– Благодаря совместным 
усилиям по итогам семи ме-
сяцев 2019 года снизилось ко-
личество ДТП на 4,2 процента. 
Сократилось на 75 процентов 
число погибших в происше-
ствиях с участием управляв-
ших транспортом в состоянии 
опьянения или не имеющих  
прав (лишённых). Зарегистри-
ровано меньше происшествий 
с участием детей на 35 про-
центов, количество ДТП из-за 
недостатков транспортно-экс-
плуатационного состояния 
улично-дорожной сети сокра-
тилось на 44,2 процента.

(Окончание на 2-й с.)

дународных стандартов и передо-
вых технологий, отметил  Казбек 
Коков,  предоставляет движение 
WorldSkills: «Необходимо, чтобы 
студенты из Кабардино-Балкарии 
принимали самое активное участие 
в конкурсах профессионального 
мастерства этого авторитетного 
международного проекта».

Ключевая роль в работе по со-
вершенствованию единой системы 
непрерывного образования рес-
публики, подчеркнул врио Главы 
КБР, отводится педагогам: «Время 
предъявляет к учителю высокие 
требования в овладении новыми 
методиками, способами и техноло-
гиями обучения. Следует постоянно 
и серьёзно заниматься самооб-
разованием, активно осваивать 
и использовать современные ин-
формационно-коммуникационные 
технологии. В целях стимулирования 
профессионального роста активнее 
использовать аттестацию педагоги-
ческих работников, внедрять новые 
формы объективных оценок их ком-
петенции. Однако было бы неспра-
ведливо сваливать весь груз ответ-
ственности за решение этой задачи 
на плечи педагога. Здесь требуется 
концентрация усилий и тесное вза-
имодействие всех уровней власти, 
особенно муниципальных, семья, 
родители, институты гражданского 
общества также должны включиться 
в этот процесс, последовательно и 
настойчиво вместе двигаться в этом 
направлении».

В завершение  руководитель 
Кабардино-Балкарии поблагода-
рил педагогическое сообщество 
региона за нелёгкий труд, добросо-
вестное отношение к своему долгу,  
поздравил участников форума с на-
ступающим Днём знаний, пожелал 
здоровья и успехов.
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Агитационный материал предоставлен политической партией «Зелёные». Публикуется бесплатно 
в соответствии с Законом о выборах депутатов Парламента Кабардино-Балкарской Республики.

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Целям и задачам националь-

ного проекта «Образование» было 
посвящено выступление Ауеса 
Кумыкова.

– Мы понимаем значимость 
нацпроекта для формирования 
новой системы образования – его 
качественного содержания, при-
званного раскрыть потенциал всех 
и каждого, – отметил министр.

Документ преследует две ос-
новные цели – обеспечение гло-
бальной конкурентоспособности 
российского образования, вхож-
дение РФ в топ-10 стран мира по 
качеству общего образования и 
воспитание гармонично развитой 
и социально ответственной лич-
ности на основе духовно-нрав-
ственных ценностей народов РФ, 
исторических и национально-куль-
турных традиций.

Общий объём бюджетных ас-
сигнований, предусмотренных на 
реализацию региональных проек-
тов «Современная школа», «Успех 
каждого ребёнка», «Цифровая об-
разовательная среда», «Учитель бу-
дущего», «Молодые профессиона-
лы», «Поддержка семей, имеющих 
детей» и «Социальная активность» 
в рамках указанного нацпроекта, 
в 2019 году составляет 1 млрд  
168 млн рублей. На реализацию ре-
гионального проекта «Содействие 
занятости женщин» в рамках нацио-
нального проекта «Демография» 

в 2019-2021 годах будет направлен  
1 млрд 926 млн рублей.

Министр представил перечень 
мероприятий, предусмотренных 
региональными проектами. В их 
числе завершение строительства 
школы в шестом микрорайоне 
Нальчика на 1224 места, строи-
тельство школ в Чегеме и станице 
Солдатской (на 2019-2020 годы), 
внедрение национальной системы 
профессионального роста педаго-
гических работников, создание до 
2024 года профильных мастерских 
во всех колледжах, подведом-
ственных министерству. В рамках 
нацпроекта в 2019 году создаётся 
Центр выявления и поддержки 
одарённых детей и новые места 
дополнительного образования 
детей, в 27 сельских школах от-
кроются центры цифрового и гу-
манитарного образования «Точка 
роста». До 2024 года планируется 
запустить «Точки роста» в 132 сель- 
ских школах и охватить основны-
ми и дополнительными общеоб-
разовательными программами 
цифрового, естественнонаучного 
и гуманитарного профилей более  
40 тысяч школьников. В этом году 
20 сентября определено единым 
днём открытия «Точек роста» в КБР.

Были проанализированы ре-
зультаты государственной итоговой 
аттестации. По сравнению с про-
шлым годом наблюдается повы-
шение среднего тестового балла 

 

Новые возможности для каждого

(Окончание. Начало на 1-й с.)
С начала года дорожно-транс-

портных происшествий на желез-
нодорожных переездах, располо-
женных в Кабардино-Балкарской 
Республике, не зарегистрировано. 

Вместе с тем несмотря на об-
щее снижение показателей ава-
рийности в целом по республике в 
отдельных муниципальных образо-
ваниях складывается сложная си-
туация. Рост по основным показа-
телям аварийности зарегистриро-
ван в Урванском районе (ДТП – на 
64,3 процента, погибших – на 225 
процентов, раненых – на 64,3 про-
цента). По количеству ДТП и числу 
погибших рост имеется в Зольском 
районе (ДТП – на 12,5 процента и 
погибших – на 300 процентов). По 
числу погибших рост наблюдается 
в Баксанском и Майском районах. 
По количеству ДТП и раненым – в 
Чегемском и Терском районах. По 
числу погибших и раненых – в Эль-
брусском районе. Количество ДТП 
на федеральной дороге «Кавказ» 
выше на 17,5 процента. Не за-
регистрирован рост показателей 
аварийности в городском округе 
Нальчик, Черекском, Лескенском 
и Прохладненском районах. 

Дмитрий Кучмезов обратил 
внимание на тот факт, что на про-
тяжении ряда лет установилась 
тенденция к снижению количест-
ва дорожных происшествий с 
участием детей. На сегодняшний 
день снижение составляет 20 про-
центов (36 в этом году против 45 в 
прошлом), число погибших мень-
ше на 40 процентов, раненых – на 
26 процентов. Он выразил уверен-
ность, что комплекс мероприятий, 
проводимых с несовершеннолет-
ними, имеет ощутимый эффект. 
Количество автоаварий, в которых 
дети получают травмы по соб-
ственной вине (будучи пешехода-
ми), уменьшилось практически 
на треть (28,5 процента). Вместе 
с тем всего на 4,7 процента сни-
зилось количество ДТП, в которых 
дети-пассажиры получили увечья 
по вине взрослых участников до-
рожного движения (пострадали 
20 детей).

– Изучение и прогнозирование 
ситуации с дорожно-транспорт-
ной дисциплиной в республике 
даёт основание полагать, что без 
продолжения тесного взаимо-
действия всех заинтересованных 
министерств и ведомств даль-
нейшее снижение показателей 
аварийности не представляется 
возможным, – заявил Дмитрий 
Кучмезов. – Хотел бы заострить 
внимание на проблемах, которые 
на сегодняшний день являются 
нашей совместной с органами 
власти сферой ответственности. 
Неоднократно мы поднимали во-
прос защищённости пешеходов 
от дорожно-транспортных про-
исшествий. Несомненно, многое 
сделано в этом направлении, но 
статистика, к сожалению, говорит 
о необходимости наращивания ра-
боты. На сегодняшний день увели-
чилось количество дорожно-транс-
портных происшествий с участием 
пешеходов в целом по республике 
на 2,5 процента. В половине слу-
чаев на месте ДТП фиксировались 
неудовлетворительные дорожные 
условия, связанные с недоста-
точным освещением или его от-
сутствием. При наличии уличного 
освещения, как например в сёлах 
Заюково и Атажукино, количество 
наездов на пешеходов в ночное 
время можно свести к минимуму. 

Затрагивая вопросы безопас-
ности пешеходов, Д. Кучмезов 
отметил, что при ежегодном уве-
личении автотранспорта остро 
встаёт вопрос наличия тротуаров 
на улицах населённых пунктов. 
При их отсутствии пешеходы, в том 
числе и дети, выходят на проезжую 
часть, рискуя здоровьем и жизнью. 
Однако из 81 наезда на пешехо-
дов 23 произошли на пешеходных 
переходах. То есть в 23 случаях 
пешехода, казалось бы уверен-
ного в безопасности на проезжей 
части, сбивает автомашина. В двух 
случаях пешеходы скончались от 
полученных травм.

Следующая проблема, по мне-
нию Дмитрия Кучмезова, – дорож-
но-транспортные происшествия, 
которые произошли по причине 
выезда на встречную полосу. По 
итогам семи месяцев 2019 года их 
количество увеличилось на 14 про-
центов. Госавтоинспекцией прово-
дится работа по документированию 
этого вида опасного нарушения 
правил дорожного движения РФ. 
Всего в этом году визуально вы-
явлено 4544 подобных нарушения.

Однако с учётом сохраняющей-
ся низкой дорожно-транспортной 
дисциплины подобные происше-
ствия можно было не допустить, 
если бы на участках автомобиль-
ных дорог имелись искусствен-

ные сооружения, разделяющие 
транспортные потоки, как на улице 
Идарова в Нальчике или в Чегеме 
на Баксанском шоссе. 

Коснулся он и работы, направ-
ленной на профилактику адми-
нистративных правонарушений, 
влекущих дорожно-транспортные 
происшествия. Только за семь 
месяцев года задокументировано 
более 600 тысяч нарушений ПДД, 
большинство зафиксировано с 
помощью приборов фото- и видео-
фиксации, работающих в автома-
тическом режиме. 

Задержаны 1660 водителей с 
признаками опьянения, в отноше-
нии 240 человек, повторно управ-
лявших автомобилем с признаками 
опьянения, возбуждены уголовные 
дела. Число отстранённых от управ-
ления транспортным средством 
автолюбителей, не имевших права 
управления, превышает две с по-
ловиной тысячи человек.

О состоянии железнодорожных 
переездов рассказал заместитель 
начальника Северо-Кавказской 
дирекции инфраструктуры – фи-
лиала ОАО «РЖД» Андрей Коваль, 
о состоянии дорог, прилегающих к 
школам и детским садам, доложил 
начальник отдела надзора УГИБДД 
МВД по КБР Анзор Карданов. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора 

Дети стали реже попадать в аварии

Единого государственного экзаме-
на по математике на профильном 
уровне, информатике, истории, 
английскому языку. Сократилась 
доля выпускников, не преодолев-
ших минимальный пороговый балл 
по русскому языку, математике 
на профильном уровне, химии, 
информатике, географии.

Увеличилась доля высокобалль-
ников. Четвёртый год подряд шко-
лы республики дают стобалльные 
результаты. В текущем году сто 
баллов набрали 30 выпускников 
по 33 предметам (для сравнения 
в 2018 году – 22 выпускника по  
23 предметам).

Как заметил А. Кумыков, несмо-
тря на множество эффектов нацио- 
нального проекта «Образование» 
есть риски, на которые необходи-
мо обратить серьёзное внимание. 
Большое количество конкурсных 
процедур предполагает участие 
не региональных министерств и 
ведомств, а юридических лиц – об-
разовательных организаций. При 
этом предъявляется конкретное 
требование к организационно-
правовой форме. Юридические 
лица должны быть бюджетными 
или автономными организациями, 
тогда как в КБР школы, за исключе-
нием школ Прохладного, казённые 
и, значит, не имеют возможности 
участвовать в конкурсных про-
цедурах.

Речь шла и о реализации под-
программы «Обеспечение госу-
дарственной поддержки семей, 
имеющих детей» государственной 
программы «Социальная под-
держка граждан», цель которой – 
обеспечение жильём детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей. В 2019 году заключено 
соглашение на предоставление из 
федерального бюджета бюджету 
КБР субсидии на предоставление 
жилых помещений названной 
категории граждан. На приобре-
тение жилых помещений 43 млн 
786 тыс. рублей (в том числе из 

федерального бюджета – более  
40 млн рублей) будут направлены 
на приобретение 47 квартир. С на-
чала 2019 года выдано 28 квартир.

Были названы проблемы си-
стемы образования, требующие 
скорейшего решения. Остро стоят 
вопросы обеспечения качествен-
ного питания в образовательных 
организациях, регионального обра-
зования, обеспечения школьников 
бесплатными учебниками.

На приобретение учебников и 
учебных пособий в республикан-
ском бюджете ежегодно предус-
матривалось порядка 40-45 млн. 
рублей. В этом году средств вы-
делено в четыре раза больше. 
Решение было принято на уровне 
руководства республики в связи 
с необходимостью приведения 
школьных библиотечных фондов в 
соответствие с требованиями ново-
го федерального перечня.

Учебники по первому траншу 
уже доведены до образовательных 
организаций. По второму траншу 
в республику поступило более  
200 тыс. учебников.

Вместе с тем возникли проб-
лемы в обеспечении учебными 
пособиями регионального ком-
понента. Как сообщил министр, 
издательство «Эльбрус» не готово 
обеспечить пособиями в необ-
ходимом количестве все школы. 
Некоторые пособия предложили 
издать дополнительно до середины 
сентября, а часть позиций и вовсе 
отсутствует.

Актуальные вопросы развития 
образования были также подняты в 
выступлениях председателя обще-
ственного совета при Минпросве-
щения КБР Хаути Сохрокова, ди-
ректора тырныаузской школы №3 
Любови Хутуевой, представителя 
управления образования Прохлад-
ненского района Натальи Шахрай.

По итогам заседания принят 
проект резолюции.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Камала Толгурова

На эмблеме партии «Зелёные» изображено хвойное дерево, олице-
творяющее могучий жизненный потенциал природы. Это символ нашей 
решимости непреклонно стоять на страже интересов жизни, содействовать 
всеми силами и средствами построению гармоничных отношений общест-
ва и природы в России и на планете Земля.

Никакие внешние или внутренние политические и экономические госу-
дарственные решения не должны заслонять социальные и экологические 
потребности человека. Вся деятельность власти должна быть направлена 
на гуманизацию правовых и моральных общественных отношений, на 
формирование нового понимания экологической культуры и человеческого 
достоинства, где главными критериями являются здоровье человека, ка-
чество окружающей среды, уровень жизни и социальная справедливость.

Программа избирательного объединения
«Региональное отделение в Кабардино-Балкарской Республике

Российской экологической партии «Зелёные»

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ДЕВИЗЫ ПАРТИИ «ЗЕЛЁНЫЕ» 
В КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

«Защитим природу – сохраним жизнь!»
«Здоровый человек, счастливая семья, 
процветающая Кабардино-Балкария!»
«Экологическая безопасность – основа 

устойчивого развития 
Кабардино-Балкарской Республики»

Стратегические цели Регионального отделения пар-
тии «Зелёные» в Кабардино-Балкарской Республике

Превращение Кабардино-Балкарской Республики 
в экологически чистый и безопасный для жизни со-
циально-экономический, научно-образовательный и 
культурный регион.

Консолидация всего гражданского общества Ка-
бардино-Балкарской Республики вокруг экологических 
и общечеловеческих ценностей: бережное отношение 
к природному достоянию и ответственность перед по-
следующими поколениями за качество окружающей 
природной среды; духовность, нравственность, со-
циальная справедливость и защищённость, здоровый 
образ жизни.

Главные направления деятельности партии  
«Зелёные» в Кабардино-Балкарской Республике
Обеспечение экологической безопасности и здоровья 

населения, охраны окружающей природной среды, со-
хранения биологического и ландшафтного разнообразия, 
сбалансированного использования природных ресурсов 
путём установления баланса между экономическими 
выгодами и экологическими потребностями.

Объединение представителей государственных 
структур, деловых кругов и гражданского общества для 
генерации практических идей и конкретных предложений 
по вопросам экологической безопасности республики. 

Основные составляющие деятельности партии 
«Зелёные» в Кабардино-Балкарской Республике:
Участие в создании законодательно-правовых актов, 

обеспечивающих здоровье граждан, охрану и качество 
окружающей среды, воспроизводство природных ре-
сурсов.

Участие в создании и реализации национальной 
экологической политики. 

Пропаганда экологического мировоззрения, эко-
логическое воспитание, просвещение и образование 
населения.

Участие в развитии технологий защиты населения и 
объектов от опасных техногенных, природных явлений и 
адаптации к условиям изменяющегося климата.

Задачи Российской экологической партии 
«Зелёные» в Кабардино-Балкарской Республике

В законодательно-правовой и нормативной сфере:
Совершенствование законодательства с целью 

рационального и сбалансированного использования 
природных ресурсов. Обеспечение законотворческой 
деятельности в сфере охраны окружающей среды на 
республиканском и муниципальном уровнях.

Совершенствование, развитие, внедрение эффек-
тивных региональных экологических норм и правил при-
родопользования, учитывающих местные особенности 
природы, и типа природопользования. 

Возобновление приемлемых традиционных форм 
природопользования, включая фермерские и индиви-
дуальные формы хозяйствования.

Разработка и осуществление мероприятий, направ-
ленных на сохранение редких и исчезающих видов живых 
организмов, экосистем и элементов ландшафтов.

 Содействие оптимизации сети особо охраняемых 
природных территорий (заповедников, национальных 
парков, заказников, региональных ландшафтных парков, 
памятников природы и т.д.).

В сфере экологического администрирования и 
менеджмента:

Формирование эффективной системы экологическо-
го менеджмента, обеспечивающего высокую степень 
экологической безопасности населения.

Внедрение экологического аудита и экспертизы со-
циально значимых проектов, управленческих решений, 
объектов, которые имеют значимые последствия для 
здоровья населения и состояния окружающей природ-
ной среды.

Обеспечение информированности населения о со-
стоянии и качестве окружающей среды, о способах и 
методах её оздоровления.

Создание информационно-аналитического мони-
торингового центра, включённого в систему государ-
ственного и экологического управления, для принятия 
управленческих решений.

В социальной сфере:
Обеспечение широкого участия населения в обсужде-

нии и принятии решений по реализации проектов, кото-
рые имеют или могут иметь значимые последствия для 
здоровья населения и состояния окружающей среды. 

Обеспечение общественного контроля над приняти-
ем и исполнением управленческих решений на регио-
нальном и местном уровнях. Проведение общественных 
слушаний, общественных экологических экспертиз, 
развитие института общественных экологических ин-
спекторов.

Обеспечение населения качественными и безопасны-
ми продуктами питания, питьевой водой, атмосферным 
воздухом, доступным и эффективным медицинским 
обслуживанием, благоприятным жильём.

Создание безопасных условий труда, экологическая 
сертификация рабочих мест, профилактика профес-
сиональной заболеваемости и травматизма на произ-
водстве.

Повышение ответственности работодателей за 
создание безопасных условий труда, профилактику 
профессиональной заболеваемости и травматизма на 
производстве, за выпуск продукции, соответствующей 
санитарно-эпидемиологическим и здравоохранительным 
правилам и нормам.

В экономической сфере:
Повышение уровня экономического развития путём 

создания новых наукоемких и высокотехнологичных 
производств, дружественных по отношению к человеку 
и окружающей среде.

Грамотная и справедливая политика с учётом при-
родоохранных мер в интересах жителей, предприятий 
сельского хозяйства и промышленности. 

Поддержка малого и среднего бизнеса, направлен-
ного на производство экологически чистой и безопасной 
продукции, техники и технологий. 

Развитие сельскохозяйственного комплекса на основе 
«зелёной экономики» с учётом природно-климатических 
особенностей региона.

В сфере здравоохранения:
Реализация социальных программ по защите здо-

ровья граждан и окружающей среды, экологического 
просвещения и пропаганды здорового образа жизни.

Содействие расширению сети детских лечебных и 
профилактических медицинских учреждений, в т.ч. для 
детей из социально уязвимых групп.

Содействие созданию эффективной системы про-
филактики и лечения социально значимых болезней.

Содействие в обеспечении детей дошкольного и 
школьного возраста здоровым и полноценным питанием. 

В сфере образования и науки:
Разработка программ всеобщего и непрерывного 

экологического образования, просвещения и воспитания.
Введение основ экологических знаний в предметах 

и дисциплинах в образовательных учреждениях всех 
уровней.

Содействие в реализации и продвижении научных 
и образовательных программ экологической, эколого-
экономической и эколого-социальной направленности.

Взаимодействие и сотрудничество с научными и об-
разовательными структурами Российской Федерации и 
Кабардино-Балкарской Республики в области подготовки 
специалистов высшей экологической квалификации и 
их трудоустройства.

Инициировать подготовку и издание многотомной 
работы «Природные ресурсы Кабардино-Балкарии».

В сфере международного сотрудничества:
Создание условий выполнения международных про-

ектов и программ по охране окружающей природной 
среды в Кабардино-Балкарской Республике.

Обеспечение экологической безопасности, охраны 
природной среды при совместном с другими странами 
менеджменте и эксплуатации природных ресурсов.

Оказание помощи предприятиям и организациям при 
внедрении международных экологических стандартов и 
программ (ИСО 14000, 9000, ЕМАС и т.п.), в интеграции 
в международные процессы в сфере экологии.

Поддержка всестороннего развития сотрудничества 
с экологическими партиями «Зелёные» других стран, 
с международными экологическими организациями и 
экологической общественностью.

Мы идём на выборы, 
чтобы жители Кабардино-Балкарской Республики

 гарантированно могли:
– жить и растить детей в здоровой, безопасной и 

чистой окружающей природной среде, дышать чистым 
воздухом, пить чистую воду и питаться экологически 
чистыми продуктами;

– получать качественную бесплатную медицинскую 
помощь;

– иметь доступное, социальное, благоустроенное и 
экологически безопасное жильё;

– получать бесплатное дошкольное, общее, среднее, 
высшее и послевузовское образование; 

– иметь работу и достойную заработную плату;
– иметь возможность активно строить гражданское 

общество, осуществлять общественный контроль и вли-
ять на принятие управленческих решений.

После избрания наших кандидатов в Парламент 
Кабардино-Балкарской Республики мы обязуемся:

– Не допускать принятия антисоциальных законо-
проектов.

– Внедрять республиканские программы по адресной 
поддержке социально уязвимых групп населения.

– Вносить законодательные инициативы и поправки 
к действующим законам РФ и Кабардино-Балкарской 
Республики, которые обеспечат:

• признание за каждым человеком нынешнего и 
последующих поколений гарантированного равного со 
всеми другими права на достойные условия жизни, на 
социальное и личностное развитие, на качественную и 
безопасную окружающую среду;

• признание за каждой нацией, религиозной конфес-
сией, социальной группой или иной общностью граждан 
равных с другими прав на жизнь в экологически благо-
приятных условиях среды;

• повышение эффективности системы государствен-
ного экологического контроля и судебного преследования 
за экологические правонарушения;

• реализацию права гражданского общественного 
контроля над состоянием окружающей среды, качеством 
воды, воздуха и продуктов питания;

• установление и обеспечение судебного порядка, 
исчерпывающего возмещения ущерба природной среде 
в форме полного восстановления до первоначального 
состояния;

• развитие системы обязательного и добровольного 
экологического страхования;

• повышение уровня экономического развития Ка-
бардино-Балкарской Республики путём создания новых 
наукоёмких и высокотехнологичных производств на 
основе «зелёной экономики»;

• стабильный рост благосостояния населения Кабар-
дино-Балкарской Республики;

• сохранение бесплатного медицинского обслужи-
вания, включая обеспечение нуждающихся категорий 
граждан необходимыми медикаментами;

• создание государственной системы материальной 
и медико-психологической поддержки матери и семьи в 
период планирования, ожидания ребёнка и его раннего 
детства;

• сохранение возможности получения дошкольного, 
общего среднего полного и высшего образования, до-
стойной материальной поддержки студентам;

• детей полноценным и сбалансированным питанием;
• разработку эффективной системы управления 

промышленными, производственными и бытовыми 
отходами;

• усовершенствование технологий в промышлен-
ности, сельском хозяйстве, энергетике и на транспорте, 
направленных на снижение уровня негативного воздей-
ствия и загрязнения природной среды (воды, воздуха, 
почвы). 
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МАММЕЕВ Харун Сулеманович 

Обществу книголюбов КБР – 45!

В рамках подготовки к новому учебному 
2019-2020 году в департаменте образования 
администрации городского округа Нальчик 
действуют телефоны «горячей линии» для 
родителей, педагогов и школьников. 

По вопросам обеспечения учебниками обра-
щайтесь по телефонам: 77-08-62 – исполняю-
щая обязанности руководителя департамента 
образования Валентина Саматовна Сабан-
чиева; 42-18-33 – начальник отдела общего 
образования Алла Алексеевна Алижанова.

По вопросам зачисления в дошкольные об-
разовательные организации можно обращать-
ся по телефону 77-10-13 к начальнику отдела 
дошкольного образования Регине Зауровне 
Калажоковой. 

Телефоны «горячей линии» работают еже-
дневно с 9.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 до 
14.00).

По материалам пресс-службы  
администрации г.о. Нальчик

 подготовила Вероника ВАСИНА

 

В мэрии ответят 
на вопросы граждан

 

КОГДА ПРОФЕССИЯ – ПРИЗВАНИЕ
В наше время не так часто можно услышать слова благодарности в адрес 

представителей важной и благородной профессии, в адрес врачей. Всё чаще 
обращены к ним нарекания и обвинения. А мне, вопреки сложившейся тради-
ции, хочется с благодарностью изо дня в день вспоминать прекрасного врача, 
внимательного и очень доброго человека Азрета Махтиевича Биттирова.

Волею судьбы с Азретом Махтиевичем мы столкнулись в октябре 2016 года. 
В нашей семье произошла трагедия, заболела мама. Нам срочно потребова-
лась консультация нейрохирурга. Азрет Биттиров тогда пришёл на помощь и не 
оставляет нашу семью без внимания, без профессионального совета, просто без 
доброго слова ни на один день вот уже на протяжении трёх лет.

Я наблюдала за этим специалистом не только когда вопрос касался моих 
близких. Я видела, с каким вниманием Азрет Биттиров относится ко всем людям, 
нуждающимся в помощи, ко всем отчаявшимся, измученным пациентам и их 
не менее отчаявшимся и измученным родственникам. Я наблюдала, как доктор 
Биттиров возвращал надежду одним словом, одной улыбкой, тёплым дружеским 
рукопожатием или объятием.

Я была свидетелем того, как Азрет Биттиров поднимал на руках в палату 
по ступенькам обездвиженного безжалостной болезнью пациента, несмотря 
ни на свои регалии, ни на свою должность. Я видела, как Азрет Махтиевич 
консультировал больных, как он внимательно их выслушивал, как старался 
приободрить, придать сил, направить в нужное русло для более продуктивной 
борьбы с недугом.

Совершенно разные люди по статусу, возрасту и материальному достатку 
окружают Биттирова, но для Азрета Махтиевича это просто люди, нуждающи-
еся в помощи профессионала, а заключается она не только в диагностике и 
назначении соответствующего лечения: она и в добром слове, и в готовности 
в любое время, несмотря на личные обстоятельства, уделить внимание, и в 
терпеливом отношении к пациентам. Мне кажется, что всё вышеперечисленное 
и есть призвание.

Я хочу выразить безграничную благодарность доктору Биттирову. И пусть 
каждый из нас по мере возможности никогда не обращается к врачам, но если  
придётся обратиться к специалисту, то пусть он будет таким, как Азрет Махтиевич : 
чутким, добрым, трепетным, терпеливым профессионалом.

Л. КАЖАРОВА

45-летие в этом году отметит Общество 
книголюбов Кабардино-Балкарии. Эта орга-
низация пережила самые разные времена, 
преодолела немало трудностей и по сей день 
продолжает объединять людей разных поко-
лений и популяризировать чтение в нашей 
республике.

КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ

Общество книголюбов КБР, 
точнее – Кабардино-Балкар-
ское отделение добровольного 
общества любителей книги 
России, было создано в ноя-
бре 1974 года. Интересно, что 
за все годы Общество книго-
любов ни разу не поменяло 
адрес – любители чтения и 
по сей день могут найти их на 
улице Кабардинской, 17. 

Первым ответственным 
секретарём республиканско-
го отделения стал народный 
поэт Кабардино-Балкарии 
Зубер Тхагазитов, а первым 
председателем – Бениамин 
Ифраимов. Следующим ру-
ководителем была назначена 
общественный деятель, пер-
вый главный редактор газеты 
«Горянка» Роза Сабанчиева. 

В самом начале своего 
пути общество насчитывало 
тринадцать  районных и го-
родских организаций, а также 
множества клубов и «перви-
чек» и, согласно статистике, 
172 тысячи книголюбов. В 
состав президиума всегда 
входили люди известные – 
руководители крупных орга-
низаций, деятели культуры и 
общественники. 

Нынешний руководитель 
Наталья Шинкарёва  беспре-
рывно работает в обществе 
книголюбов с 1982 года, а 
председателем исполкома 
совета Общества книголюбов 
КБР является с 1996 года. 

Среди тех, кто на протя-
жении всех 45 лет не расста-
вался с организацией, член 
Союза писателей и Союза 
журналистов России, автор 
более двух десятков книг Са-
фарби Бейтуганов, который 
был первым председателем 
Общества книголюбов Золь-
ского района.

Общество книголюбов про-
дуктивно сотрудничало с бле-
стящими литераторами, регу-
лярно устраивая встречи ав-
торов  Кабардино-Балкарии с 
детьми и молодёжью, а также 
с подопечными социальных уч-
реждений и даже заключённы-
ми колоний. Писатели и поэты 
объездили все уголки респуб- 
лики – их не останавливали 
погодные условия, не слишком 
хорошо обустроенные залы 
и расстояния. Возможность 
напрямую пообщаться с потен-
циальным читателем окупала 
все неудобства.

В середине восьмидесятых 
годов структура общества раз-
рослась, и нашим книголюбам 
разрешили самостоятельно 
распоряжаться членскими 
взносами – до этого момента 
все собранные деньги отправ-
ляли в Москву. Теперь у книго-
любов было гораздо больше 
возможностей. 

– Долгое время председа-
телем нальчикского городского 
общества книголюбов была 
Галина Новосельцева, при 
которой первичные органи-
зации появились буквально 
везде – на каждом заводе и 

предприятии, при книжных 
магазинах, – рассказывает 
Наталья Шинкарёва. 

В условиях книжного де-
фицита общество книголю-
бов старалось обеспечивать 
своих членов новинками и 
одновременно служило сво-
еобразным фильтром, от-
браковывая некачественные 
издания. Помимо этого у 
общества был собственный 
опыт книгоиздания. 

Засветились книголюбы и 
на телеэкранах республики 
с передачей «Литературный 
ринг» – в телестудии литера-
торы общались с молодёжью 

и отвечали на каверзные во-
просы.

ТРУДНОСТИ, КОТОРЫЕ 
УДАЛОСЬ ПОБЕДИТЬ

Когда смена существую-
щего строя и повсеместный 
кризис заставили закрыться 
почти все отделения общества 
книголюбов, включая всерос-
сийское, республиканская 
организация продолжала ра-
ботать. Более того, наши книго-
любы отказались от членских 
взносов, общество перешло на 
некоммерческую основу.

Девяностые годы оказали 
тяжёлое влияние на духовную 
жизнь. Популярность чте-
ния стала падать. Многие до-
машние библиотеки в начале 
двухтысячных оказывались 
в мусорных контейнерах. Пе-
риод безвременья взрастил 
целое поколение людей, не 
приученных к чтению.

В обществе книголюбов 
тогда собирали детей и про-
сто читали им вслух. Так по-
явилась программа «Книге 
–  вторую жизнь». Задолго 
до распространения модного 
термина «буккросинг» книго-
любы на Кабардинской начали 
принимать у всех желающих 
книги, подыскивать им новых 
хозяев и отправлять издания 
в различные республиканские 
библиотеки.

КОНКУРСЫ
Пережив распад Советского 

Союза и очутившись в совсем 
другой стране, общество кни-
голюбов не только не опустило 

руки, но и расширило деятель-
ность, начав проводить раз-
личные конкурсы для детей и 
молодёжи.

На смену всесоюзному 
обществу пришёл Междуна-
родный союз книголюбов, 
пригласивший Кабардино-
Балкарскую организацию в 
свои ряды. Как раз в это время 
открылся Музей экслибриса и 
миниатюрной книги в Москве, 
и союз стал проводить конкур-
сы книжных знаков и миниа-
тюрных книг ручной работы.

Пятнадцать лет назад в 
республике прошёл первый 
конкурс миниатюрной книги, 
экслибриса и стихов, приуро-
ченный к 60-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне, финалисты которого 
имели возможность пред-
ставить свои работы в Между-
народном союзе книголюбов. 
Конкурс стал регулярным и 
проводится ежегодно, меняя 
тематику. Наши ребята часто 
одерживают победы уже на 
всероссийском этапе, их рабо-
ты выставляются в Музее экс-
либриса и миниатюрной книги.

Ещё один масштабный и 
регулярный конкурс  Общества 
книголюбов КБР называется 
«Как слово наше отзовёт-
ся» и посвящён литератур-
ному переводу, эссеистике и 
мастерству художественной 
декламации произведений 
местных авторов. С каждым 
годом жители всё большего ко-
личества населённых пунктов 

республики принимают в нём 
участие, демонстрируя знание 
родного языка и любовь к ли-
тературе.

НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
На сегодняшний день у 

общества книголюбов нет 
штатных сотрудников по всей 
республике, но есть множе-
ство людей, работающих на 
общественных началах. Это те, 
кто приходил сюда ещё в се-
мидесятые и восьмидесятые, 
а также новые единомышлен-
ники самых разных возрастов, 
которых объединяет любовь к 
чтению и желание поделиться 
хорошими книгами с другими. 
Подобных организаций на юге 
России больше не осталась.

– Пока люди помнят то, что 
было, пока есть с чем срав-
нивать, и та высокая планка, 
которую мы сами себе по-
ставили, держится, можно 
куда-то стремиться. Да, страна 
другая, но мы возвращаемся к 
прежнему уровню интереса к 
чтению. Мероприятия, которые 
сейчас проводит наша актив-
ная молодёжь, очень похожи 
на те, что мы сами когда-то 
делали, – подчёркивает На-
талья Шинкарёва.

При обществе есть моло-
дёжный литературный клуб, 
на встречах которого молодые 
авторы и просто любители кни-
ги читают свои стихи и прозу, а 
также произведения любимых 
авторов. Помимо этого в обще-
стве книголюбов находится 
нальчикский клуб «Винил».

Совместно с активной мо-
лодёжью общество регулярно 
проводит литературно-музы-
кальные фестивали, собираю-
щие на одной сцене молодых 
авторов и музыкантов КБР и 
соседних республик.

В Нальчике два уличных 
книжных шкафа установлены 
совместными стараниями 
книголюбов и обществен-
ной организации «Республика 
общее дело». Один находится 
недалеко от Звёздного камня 
в Атажукинском саду, второй 
– на пешеходной части улицы 
Кабардинской. 

При желании можно при-
нести книги и в само обще-
ство – их рассортируют, часть 
изданий выставят в шкаф, а 
что-то может отправиться в 
другие населённые пункты 
республики.

Помимо этого общество 
книголюбов регулярно отправ-
ляет подборки совершенно 
новой и актуальной литерату-
ры в сельские библиотеки и 
образовательные учреждения.

За год в мероприятиях об-
щества принимают участие в 
общей сложности  около полу-
тора тысяч человек.

Недавно общество книголю-
бов получило субсидию Мини-
стерства по взаимодействию 
с институтами гражданского 
общества и делам националь-
ностей КБР на масштабный 
проект «Книга – инструмент 
духовно-нравственного фор-
мирования человека». Он 
включает в себя установку 
на пешеходной части улицы 
Кабардинской мемориально-
го камня Инны Кашежевой, 
а также массу мероприятий 
и акций, посвящённых по-
пуляризации книги и чтения: 
литературные экскурсии, фе-
стивали и конкурсы.

За 45 лет существования 
эта организация многое пере-
жила и  теперь продолжает 
объединять людей, отыски-
вать таланты и доказывать, 
что чтение остаётся актуаль-
ным всегда. 

Примечательно, что обще-
ство популярно среди разных 
слоёв населения, а Междуна-
родный союз книголюбов счи-
тает престижным размещать 
свои выставки на площадях 
Кабардино-Балкарской орга-
низации.

Оксана СОКОЛОВА

В этом году вышло в свет литературно-художественное издание 
о советском писателе, поэте и журналисте Адальби Браеве «Свет в 
окне. Жизнь и творчество». 

Добрый свет в окне

Автором-составителем 
книги является член Союза 
писателей РФ и Союза жур-
налистов РФ, общественный 
и государственный деятель 
Хачим Кауфов, перу которого 
принадлежат повести  «Орёл 
умирает в полёте», «Лес со-
стоит из деревьев», а также 
рассказы, очерки, стихи и ряд 
критических статей. 

Сборник назван по загла-
вию стихотворения, давшего 
имя первой книге Адальби 
Браева, наиболее ярко во-
плотившей миросозерцание 
его лирического героя. В книгу 
вошли статьи, очерки о его 
жизни и творческой деятель-
ности, воспоминания друзей 
и коллег о нём, избранные 
произведения поэта и писа-
теля. Издание, выпущенное 
типографией «Принт Центр» 
в 2019 г. в Нальчике, сопрово-
ждает разнообразный фото-
иллюстративный материал. 
Книгу относят к не часто ещё 
встречающемуся в кабардин-

ской словесности виду литера-
турно-мемориальных изданий, 
охватывающих различные 
стороны жизни и творчества 
писателя. Она относится к на-
учно-популярной, публицисти-
ческой отрасли литературы, 
отличается многослойностью 
и многоформатностью, к тому 
же она двуязычна. 

Адальби Браев родился 15 
июля 1937 года в с. Шалушка 
Чегемского района. Окончив 
в 1959 году КБГУ, работал в 
книжном издательстве «Эль-
брус», в редакциях газеты 
«Адыгэ псалъэ» и журнала 
«Нур». Он автор сборников 
стихов, поэмы о подвигах на-
ших земляков в годы Великой 
Отечественной войны, по-
вести, рассказов, книжек для 
детей. Им переведены на ка-
бардинский язык произведе-
ния русской классики, а также 
поэтов адыгской диаспоры за 
рубежом. Помимо литерату-
ры Адальби Браев внёс свой 
вклад и в развитие журнали-
стики на кабардинском языке, 
был награждён почётным 
дипломом Союза журналистов 
России, Почётной грамотой 
Союза журналистов КБР. За 
годы активной творческой 
работы им издано тринадцать 
книг на кабардинском языке, а 
также  в переводе на русский 
язык. 

Во вступительном слове ре-
дактора сказано, что Адальби 

Браев принадлежал к тому по-
колению советских писателей, 
которые вошли в литературу в 
конце 1950-х – начале 1960-х 
годов.  За ними закрепилось 
общее определение «шести-
десятники», и это касается не 
только пика их творческого 
взлёта, пришедшегося на 
этот период времени, но и 
особых духовно-эстетических 
новаций, проявившихся в их 
произведениях. Именно им, 
а вместе с ними и Адальби 
Браеву предстояло освоить на 
ниве своей языковой культуры 
стилевые формы и художе-
ственные средства револю-
ционного обновления поэзии. 
Тогда небольшая книжечка  
Браева «Свет в окне», напи-
санная в первой половине 60-х 
годов,  обозначила поворот к 
новым полюсам творчества в 
кабардинской поэзии. 

Авторы вошедших в сбор-
ник материалов на конкрет-
ных примерах произведений 
Браева постарались раскрыть 
смысл  и значение для всей 
литературы её перехода к но-
вому качеству и определить 
место творческого наследия 
этого писателя в кабардинской 
литературе. Они не только 
рассматривают сильные и 
слабые стороны дарования 
поэта, но говорят о нём и как 
о человеке, умеющем ценить 
дружбу, быть скромным, не 
публичным, не интересую-

щимся популярностью и пи-
аром. Редактор констатирует 
ограниченность публикаций 
о писателе закономерным ре-
зультатом его мировоззрения 
и природной скромности, ведь 
прижизненные публикации 
о нём могли бы сделать эту 
книгу более полной и разно-
образной. 

В первую часть сборника 
вошли два ранее опублико-
ванных очерка Хачима Кау-
фова на русском и кабардин-
ском языках, переработанных 
и адаптированных к составу и 
целям этого издания.  Автор 
определяет их как литератур-
ные портреты с элементами 
специфики эссе. Далее идут 
материалы литературного 
критика Хамида Кармокова, 
кандидата филологических 
наук, старшего научного со-
трудника Института гумани-
тарных исследований КБНЦ 
РАН Инны Кажаровой, поэта 
и главного редактора газеты 
«Горянка» Зарины Кануковой 
и других авторов, а также 
материалы на кабардинском 
языке Мухамеда Кармокова, 
Хамида Кажарова, Кашифа 
Эльгарова, Бориса Кагерма-
зова, Барасбия Тхамокова, 
Мухаза Кештова, Бориса Ма-
зихова. 

Браев известен читателям 
и как детский писатель. Его 
рассказы в переводе М. Эль-
берда и М. Маремкуловой, 

например, «Медведь, который 
не боялся огня», «Неожидан-
ная встреча», «Мурик», «Вер-
ный друг» и т. д., составили 
одну из частей новой книги. 
Они же представлены и на 
кабардинском языке. Также 
в книгу вошли стихотворения 
Браева «Бег времени» (в 
переводе с кабардинского В. 
Стрелкова). 

В книге материалы распо-
ложены отдельными блоками 
по жанрам, из прозы пред-
ставлены только рассказы для 
детей. Как уже было сказано, 
книга двуязычна, она несёт  
в себе особый смысл, давая 
читателю дополнительную воз-
можность глубже проникнуть в 
тайны творческой лаборатории 
писателя, постигнуть особен-
ности поэтики его языка, по-
служить сближению читателей 
различных национальностей. 
Редактор отмечает и другую 
причину для двуязычия из-
дания – это появление новой 
читательской аудитории ка-
бардинской литературы в лице 
репатриантов из диаспоры, не 
владеющих русским языком, 
а также читателей в самой 
диаспоре. 

Редактор выражает бла-
годарность сестре Адальби 
– филологу, кандидату наук, 
старшему научному сотруд-
нику Института гуманитар-
ных исследований КБНЦ РАН 
Жене Браевой (Тхамоковой) в 
подготовке книги, отмечая не 
только кровную, но и духовно-
нравственную связь между 
ними. 

Марина БИДЕНКО 

27 августа на 83-м году 
жизни скончался ветеран 
аграрного движения, из-
вестный новатор сельского 
хозяйства Харун Сулемано-
вич Маммеев.

Маммеев Х.С. родился  
1 января 1936 года в селении 
Верхняя Жемтала Черекско-
го района.

В восьмилетнем возрасте 
вместе с родителями был 
депортирован в Среднюю 
Азию, где окончил школу и 
получил высшее образова-
ние.

В 1957 году, после воз-
вращения на малую родину,  
Х.М. Маммеев начал трудо-
вую деятельность в родном 
колхозе «Сукан-су» Советско-
го района.

Харун Сулеманович Мам-
меев прошёл путь от рядо-
вого колхозника до пред-
седателя коллективного 
хозяйства и внёс весомый 
вклад в развитие сельскохо-
зяйственной отрасли Кабар-
дино-Балкарской Республи-
ки и России.

Под его руководством на 
протяжении долгих лет кол-
хоз «Сукан-су» бессменно 
значился в списках пере-
довых хозяйств района и 
республики. 

Талантливый организатор 
и преданный земле труже-
ник, Маммеев с заботой от-
носился к членам коллектив-
ного хозяйства, ветеранам 
войны и труда, многодетным 
и малоимущим семьям.

Х.С. Маммеев – один из 
немногих руководителей в 
республике, который отстоял 
родной колхоз от развала в 
начале 90-х прошлого сто-
летия. Он сумел не только 
сохранить, но и приумножить 
колхозное добро, нажитое 

несколькими поколениями 
неутомимых тружеников 
селения Верхняя Жемтала.

Заслуги Харуна Сулемано-
вича были отмечены многи-
ми государственными награ-
дами, в том числе орденом 
«Знак Почёта», золотыми 
и серебряными медалями 
Выставки достижений на-
родного хозяйства в Москве. 

Х.С. Маммеев по праву 
носил почётное звание «За-
служенный работник сель-
ского хозяйства Кабардино-
Балкарии».

В народе говорят: человек 
жив до тех пор, пока жива 
память о нём. Харун Суле-
манович оставил на родной 
земле добрый след, который 
сохранится в памяти многих 
поколений. Честным трудом, 
мудростью, благородством и 
высокой порядочностью он 
прославил свой род, семью, 
село, район и республику.

Светлая память о Харуне 
Сулемановиче Маммееве – 
талантливом организаторе, 
добропорядочном граждани-
не и истинном патриоте – на-
всегда сохранится в сердцах 
тех, кто работал и жил с ним 
на родной земле,  которой он 
посвятил свой век. 

 Министерство сельского хозяйства  Кабардино-Балкарской республики   

При содействии 
Следственного коми-
тета России из Санкт-
Петербурга в Кабарди-
но-Балкарию прибыла 
группа ветеранов 
специальных подраз-
делений, в составе 
которой находился и 
майор легендарного 
петербургского спец-
наза «Тайфун» Нико-
лай Евтух.

Новая вершина 
Николая Евтуха

Несмотря на возраст, он 
загорелся желанием взять 
штурмом, как всегда дей-
ствует спецназ, высочайшую 
вершину Европы – двуглавый 
Эльбрус. Ежегодно сотни про-
фессиональных альпинистов 
и любителей рвутся к вершине 
Эльбруса, но далеко не каж-
дому он покоряется.

Участники группы прибыли 
в посёлок Терскол. После 
непродолжительной аккли-
матизации у подножия горы 
Николай Евтух вместе с това-
рищами поднялся на высоту 
3800 метров, где в специально 
организованном альпинист-
ском лагере они продолжили 
подготовку к последней части 
подъёма. Взобраться на пик 
Николаю Евтуху помогли его 
товарищи при помощи специ-
ально подготовленных саней. 
В ночь на 20 августа группа 
выдвинулась в путь. Уже к 

утру, преодолев затяжной 
подъём, участники восхожде-
ния взяли высоту и водрузили 
на её вершине флаг След-
ственного комитета России.

Знамя водрузил человек, 
который является честью и 
гордостью ведомства. Нико-
лай Евтух – истинный патриот 
Отечества, для которого вер-
ность долгу является смыс-
лом и образом его жизни. 
Он проявил себя как му-
жественный офицер в боях 
против бандформирований, 
защищая интересы граждан 
и государства, как верный 
товарищ своих сослуживцев, 
сплочённых в дружный кол-
лектив единомышленников. 

Несгибаемая воля, невероят-
ная выносливость и сила духа, 
присущие Николаю Евтуху, 
всегда вдохновляли всё его 
окружение, видевшее в нём 
образец для подражания.

Недавно Николай Евтух по-
полнил ряды преподавателей 
Санкт-Петербургской акаде-
мии Следственного комитета 
России. Нет сомнений, что он 
внесёт свой посильный вклад 
в образовательный процесс и 
воспитание студентов в духе 
патриотизма, уважения закона 
и защиты прав граждан. 

Мурат БАГОВ,
старший помощник  

руководителя следственного 
управления СК РФ по КБР

Улица Кабардинская, 17. Архивный снимок
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5 сентября депутат Государственной Думы ФС РФ седьмого созыва Ирина Марьяш 
проводит личный приём граждан в региональной общественной приёмной председателя 
партии «Единая Россия» Д.А. Медведева (г. Нальчик, пр. Ленина, 48).

Предварительная запись ведётся до 4 сентября по телефону: 8(8662) 77-07-63.

проводит отбор граждан для обучения 
в Нальчикской объединённой технической 
школе ДОСААФ России по военно-учётным 
специальностям: водитель категории «D» – 
ВУС 845.

В образовательное учреждение направ-
ляются граждане, подлежащие очередному 
призыву на военную службу, имеющие право 
на управление транспортными средствами 
категории «С» с водительским стажем не 
менее двенадцати месяцев, годные по со-

стоянию здоровья, физическому развитию, 
моральным качествам и образовательному 
уровню для службы в соответствующем виде 
Вооружённых сил РФ по получаемой военно-
учётной специальности.

По вопросам обучения  военно-учётным 
специальностям обращаться в воен-   
ный комиссариат г. Нальчика по адресу:           
КБР, г. Нальчик, ул. Вологирова, 26, каби-
нет №43. Контактные телефоны: 8(8662) 
77-25-00, 8-938-700-04-28.

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА НАЛЬЧИКА
И ВСЕ ПОТРЕБИТЕЛИ ТЕПЛА!

В связи с проведением пробного розжига котельных в рамках проверки готовности наруж-
ных и внутренних инженерных сетей отопления к работе в зимний период 2019-2020 года МУП 
«Нальчикская теплоснабжающая компания» извещает вас о заполнении систем отопления 
химочищенным теплоносителем с 15 сентября 2019 года.

Во избежание аварийных ситуаций по залитиям квартир и других помещений просим 
вас до 10 сентября 2019 года завершить ремонтные работы внутренних инженерных сетей 
отопления в зданиях и квартирах.

При заполнении центральных сис тем теплоснабжения организация МУП «НТСК» с 15 сентября 
2019 года за залития внутренних помещений в зданиях ответственности не несёт.

Администрация МУП «НТСК»

ВОЕННЫЙ КОМИССАРИАТ
ГОРОДА НАЛЬЧИКА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ: 

ООО «Капитал-Инвест»

Обращаться по адресу: КБР, Прохладненский р-н, с. Учебное, ул. Индустриальная, 1, тел. 
8-928-717-73-40; КБР, г. Прохладный, ул. Ленина, 147. тел. 8(86631) 7-58-76 (отдел кадров).

 бухгалтер;

 менеджер в отдел снабжения;

 начальник цеха кирпичного завода;

 начальник цеха гипсового производства;

 мастер смены;

 механик гипсового производства;

 операторы па гипсокартонную линию;

 операторы на кирпичный завод;

 укладчики-упаковщики гипсокартонной линии;

 лаборант производства строительных 
материалов;

 оператор экскаватора многоковшового на 
кирпичный завод;

 электромонтёр;

 слесарь-ремонтник-электрогазосварщик;

 уборщик производственных помещений 
(на завод).

Спортивная школа олимпийского резерва по футболу (дирек-
тор Мурат Хамгоков) при поддержке управления по физической 
культуре, спорту и делам молодёжи администрации г.о. Наль-
чик (руководитель Артур Амшоков), фирмы «Санаторий Кавказ» 
(директор Алик Карданов), сельхозкооператива «Сады Лескена» 
(директор Тимур Шинахов) и Федерации футбола КБР (президент   
Руслан Паштов),  провели турнир, посвящённый памяти воинов 
115-й Кабардино-Балкарской кавалерийской дивизии.

Тон задавали команды футбольной школы «Нальчик»

 

В турнире участвовали 
юношеские команды трёх 
возрастных групп. Победи-
телями в своих возрастных 
группах стали команды «ФШ 
Нальчик» (тренер Аслангери 
Ашхотов), «ФШ Нальчик» 
(тренер Альберт Балов) и 
«ДФШ Энергетик» (Прохлад-
ный, тренер Александр Вол-
ков).  

Владикавказский «Барс» 
(тренер Алексей Мулдаров) и 
«Легион» из Минвод (тренер 
Александр Иванченко) заня-
ли соответственно второе и 
третье места среди юношей 
2009 года рождения. В группе 
2010 года рождения вторым 
и третьим призёрами стали 

нальчикский «Спартак» (тре-
нер Арсен Дыгов) и влади-
кавказский «Барс» (тренер 
Алексей Мулдаров). 

В группе 2012 года рож-
дения второе место у «ФШ 
Нальчик» (тренер Джамбулат 

Хочуев), третье – у нальчик-
ского «Спартака» (тренер 
Анзор Дзамихов). 

Лучшими игроками турни-
ра названы Эльдар Тарчоков, 
Кантемир Гуков (оба – «ФШ 
Нальчик») и Армен Софьян 

(«ДФШ Энергетик», Прохлад-
ный). Бомбардирские лавры 
стяжали Имран Гочкаров, 
Амир Канцалиев (оба – «ФШ 
Нальчик») и Кирилл Кадрака-
ев («ДФШ Энергетик», Про-
хладный). 

На торжественной це-
ремонии закрытия турнира 
футболистов поздравили  
и пожелали дальнейших 
успехов директор СШОР по 
футболу Мурат Хамгоков, 
президент Федерации фут-
бола КБР Руслан  Паштов, 
бывший главный тренер 
«Спартака-Нальчик» Вик-
тор  Кумыков, директор 
фирмы «Санаторий Кавказ» 
Алик Карданов.   Директор 
сельхозкооператива Тимур 
Шинахов учредил «Приз 
зрительских симпатий», 
который  и вручил  игроку 
«ФШ Нальчик»  Анатолию 
Бифову.

Альберт ДЫШЕКОВ

  

В преддверии нового учебного года сотруд-
ники отделения МВД России по Лескенскому 
району посетили семью погибшего при выпол-
нении служебных обязанностей в октябре 2009 
года старшего лейтенанта милиции старшего 
инспектора штаба ОВД по Лескенскому району 
Мухамеда Ацканова.

Полицейские поинтересовались условиями 
проживания, а также оказали помощь матери 
погибшего сотрудника и опекуну детей в приоб-
ретении школьных принадлежностей.

Семья Ацкановых поблагодарила сотрудников 
полиции за оказанное внимание и за проявляе-
мую заботу о них на протяжении всех лет, сооб-
щили в пресс-службе МВД по КБР.

Подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА

Посетили семью
погибшего товарища

В центре Прохладного есть земельный участок, находящийся в доле-
вой собственности трёх владельцев – двух граждан и городской адми-
нистрации.

Уже не сдвинешь

Джамиля Т. купила в 2008 году небольшой до-
мик барачного типа, расположенный на таком же 
небольшом  земельном участке. Она приобрела 
его для своего сына, который на тот момент только 
начинал  трудовую деятельность. Тогда у него не 
было достаточных средств, чтобы на месте старого 
построить новый хороший дом.

Когда такая возможность появилась, и моло-
дой человек обзавёлся семьёй, оказалось, что 
он не может пользоваться своей собственностью 
из-за того, что возник спор с совладельцами 
долей по поводу границ наделов.  Состоялось 
два судебных разбирательства с вынесением 
окончательного решения с подробным описанием 
наделов вплоть до указаний сторон света и соот-
ветствующей длины в том или ином направлении.

Первое судебное решение было вынесено 
четыре года назад в январе 2015 года судьёй 
Прохладненского  городского суда С. Марьяш. В 
нём, в частности, предписывается «произвести 
раздел земельного участка общей площадью 
1490 кв.метров: одному владельцу выделить 
323,3 квадратных метра в границах с севера 
–  10 метров, с востока – 11,45+24,72 м,  с юга – 
7,07 метра,  с запада – 36 метров». Это и есть 
координаты участка, купленного Джамилёй Т., с 
которыми все участники дележа были согласны. 
Судебное решение не оспаривалось и вступило 
в законную силу.

В апреле 2018 года по иску горадминистрации 
г.о. Прохладный, но по другому основанию было 
вынесено ещё одно судебное решение, в котором 
так же (хотя решался другой спор), как и в первом,  
судьба границ долевой собственности осталась 
без изменений. За сыном Джамили признавалось 
право на ту же долю и в том же месте.

Между тем до практических действий по выделу 
принадлежащей сыну Джамили доли дело так и не 

дошло. Более того, мать и сын не могут не только 
что-то строить, но даже зайти на свой участок, пока 
городская администрация Прохладного разберёт-
ся в деле, в котором уже разобрался суд.

Джамиля Т. обратилась с жалобой в прокурату-
ру республики, отметив, что «местная администра-
ция городского округа Прохладный не исполняет 
решение суда, действует в противоречие своему 
же уставу, в котором чётко сказано об обязанности 
местной власти защищать права и свободы граж-
дан, проживающих на территории муниципального 
образования». Женщина указывала, что именно 
её доля  легко отделима, так как с другими нигде 
не пересекается и не нарушает прав других со-
владельцев. 

Комментируя сложившуюся ситуацию, сотруд-
ники горадминистрации г.о. Прохладный объяс-
няли, что кадастровыми инженерами установлено 
смещение участка на два с лишним метра. Пока 
это наложение не будет исключено из регистрации, 
вопрос  неразрешим.

– Решение вопроса, – говорит адвокат Ставро-
польской адвокатской  палаты Сергей Лисин, – на 
судьбу земельного участка Джамили никак не 
влияет.  Он имеет кадастровый номер, должным 
образом прошёл государственную регистрацию, 
его границы судом определены, а то, что горад-
министрация должна уладить со своим наделом, 
на границы участка Джамили не влияет. Тем не 
менее её неправомерно ставят в зависимость 
от воли местной администрации и от тех сроков, 
которые она себе ставит, чтобы решить «нераз-
решимое». 

Дело затягивается, говорит адвокат, и это при 
том, что, как ни крути и ни старайся, то, что куплено 
законным путём и разграничено судом, уже не 
сдвинешь.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Сотрудники Управления надзорной 
деятельности и профилактической 
работы Главного управления МЧС Рос-
сии по КБР продолжают проверки го-
товности образовательных учрежде-
ний к новому учебному году.  

МЧС
проверяет школы

Сотрудники государственного пожарного надзора 
завершают проверки всех 98 школ и детсадов в  Наль-
чике. Государственный инспектор по пожарному надзору 
Азамат Бифов в школе №32 Нальчика проверил здание 
на соответствие требованиям пожарной безопасности, 
а также наличие и состояние первичных средств по-
жаротушения, пожарных кранов и противопожарного 
водоснабжения.

Инженер испытательной пожарной лаборатории 
Главного управления МЧС России по КБР Алим Шери-
ев с помощью специального оборудования убедился 
в работоспособности систем пожарной автоматики и 
оповещения людей о пожаре.

В сентябре запланирована агитационно-пропаган-
дистская работа для повышения уровня противопожар-
ных знаний школьников. 

Пресс-служба
ГУ МЧС России по КБР

Первый опыт оказался успешным – бо-
лее 200 детей из регионов России отдохну-
ли в детском развивающем лагере «Герои» 
в Кабардино-Балкарии.

«Герои» в Приэльбрусье
Приэльбрусье не случайно 

было выбрано для разме-
щения детского лагеря: зна-
менитый курортный район, 
наличие безопасных горных 
маршрутов, природное раз-
нообразие, чистейший воз-
дух и кавказское гостепри-
имство. Программа лагеря 
– уникальная разработка 
команды психологов, педа-
гогов и инструкторов – ве-
теранов спецназа, которые 
детально изучили проблемы 
современных школьников. 
Сбалансировав физическую 
и интеллектуальную актив-
ность, организаторы создали 
условия, в которых дети смог-
ли раскрыть свой потенциал.

Занятия по скалолазанию, 
трекинговые маршруты, вос-
хождение на склоны Эльбру-
са, работа со спасателями 
МЧС в одной команде, погру-
жение в другую культуру ста-
ли очень привлекательными 
для детей и на практике по-
казали, что мир без гаджетов 
не менее захватывающий. 
Ребята ставят цели и доби-
ваются результата, осваива-
ют способы коммуникации, 
включаются в командное 
взаимодействие, развивают 
стратегическое мышление, 
самомотивацию и лидерские 
качества, необходимые для 
успешной жизни.

– Первое, что сказал сын 
по возвращении, – «Мне 
кажется, что я могу всё, что 
захочу!» – делится мама 
Максима Карцева, участника 
одной из смен лагеря в При-
эльбрусье. – Спасибо всем 

за идею и организацию. Сын 
часто бывает в лагерях, но 
этот особенный. Очень по-
нравилось покорять вершины, 
ходить в походы и лазать по 
скалам.

Особое место в проекте 
«Герои» занимает социаль-
ная составляющая. В рамках 
совместной акции с Пром-
связьбанком в Приэльбрусье 
бесплатно отдохнули более 20 
детей погибших военнослужа-
щих и ребята из многодетных 
семей – подопечные фонда 
«Отцовство», в том числе из 
Кабардино-Балкарии.

– Каждый ребёнок имеет 
право на счастливое детство, 

и долг взрослых – помочь 
детям приобрести не только 
приятные воспоминания, но 
и нужный для жизни опыт. 
Мы учим детей верить в себя, 
добиваться целей и любить 
свою страну. Надеемся, что 
на следующий год лагерь в 
Приэльбрусье встретит ещё 
больше детей со всей страны, 
а пока мы готовим зимние 
смены лагеря – семейные, 
– рассказывает Сергей Ду-
бынин, один из основателей 
проекта «Герои».

Ольга ПОГРЕБНЯК,
руководитель пресс-

службы Министерства
курортов и туризма КБР


